

EL DIARIO

Periódico imparcial



SUSCRIPCION

En Orihuela, un mes 1 pta.
Fuera, trimestre 50

PAGO ANTICIPADO

OFICINAS: FERIA, 6

No se devuelven los originales aunque no se publiquen

ANUNCIOS

y reclamamos á precios convencionales
Toda la correspondencia se dirigirá á la Redacción.

EL GLOBO

Martinez y Ferrer

TEMPORADA DE VERANO

ESTABLECIMIENTO DE TEJIDOS — Últimas novedades para señora — Especialidad en géneros blancos y negros.

Gran Pañería

Estambres
Cheviols
Gergas

Armures y mantas para viaje.

Alfonso XIII — Orihuela — Frente al Hotel España

PROBLEMAS LOCALES

Diversas ocasiones hemos tratado en estas mismas columnas de la educación de los niños y de la necesidad que hay de proporcionarles relativa libertad para que se dediquen á los juegos y recreos que sirvan para el desarrollo de sus cuerpos.

Por desgracia no poseemos en Orihuela locales para escuelas en donde haya un espacio destinado á la expansión de la infancia; pero este defecto es subsanado á poca costa, y podrá llegarse á

conseguir, si se atienden nuestras indicaciones, que los niños tengan un lugar espacioso donde jueguen sin peligro para ellos ni para los transeúntes.

No nos gusta adornarnos con galas ajenas, por lo cual hemos de declarar lisa y llanamente, que la idea que vamos á exponer no es nuestra; la acarició el malogrado alcalde liberal D. Severiano de Madaria, y la hubi- ra llevado á la práctica si la muerte no te hubiera sorprendido antes de desarrollar su pensamiento.

Consistía este, en arreglar de un modo adecuado la espaciosa explanada que hay á la espalda de la carretera de la estación, comprendida entre el convento de S. Sebastian y las casas de la pla-

za de S. Agustín cuyas espaldas dan á medio día. Ese lugar es capaz y exento de peligros, pues está aislado de las carreteras y vías frecuentadas por vehículos y transeúntes, y en él pueden jugar infinidad de niños, en espacio libre y soleado, resguardado de los vientos fríos del norte, y con un ambiente oxigenado y puro.

Todo consiste en arreglar convenientemente el terreno, igualándolo y arriñándolo para darle consistencia y duración; pero como esto exige gastos de alguna importancia que seguramente no podrá hacerlos de momento nuestro municipio, nos limitamos en el presente artículo á recordar la idea del Sr. Madaria para que la estudie el Ayuntamiento procurando ponerla en práctica tan pronto como se lo permita el estado de la hacienda municipal.

Una vez arreglado el lugar que indicamos, el alcalde debiera poner en conocimiento de los padres de familia el lugar que destinaba el Ayuntamiento á los juegos infantiles, conminando, con multas á los que dejaran á sus hijos vagar por calles y paseos que no fuera el de los niños, sobre todo durante las horas en que las escuelas permaneciesen abiertas.

Creemos que la idea será aceptada por nuestros ediles, pues con ello se evitaría en grande parte que los niños anduviesen por

calles y plazas dedicándose á juegos que algunas veces son peligrosos, y que no es fácil prohibir porque no habiendo sitio destinado á ellos, es preciso tolerar sus distracciones, contribuyendo de esta manera á su desarrollo físico. A poco que se medite sobre el particular, se reconocerán las ventajas de nuestra proposición, y creemos que será llevada á la práctica con la premura que sea posible, dada la importancia del problema cuya solución proponemos.

VARIEDADES

Para conservar la vista

Si se quiere conservar en buen estado los ojos, conviene seguir los consejos siguientes:

No dejar que un viento frío los hiera de improviso.

No pasar de atmósfera caliente á una fría.

No tener pantallas de color en los quinqués; usarlas solo blancas ó de cristal esmerilado. Evitar que dé en ellos directamente una luz fuerte, como la eléctrica.

No apurar la vista leyendo ó trabajando con una luz imperfecta.

No bañarse los ojos inflamados en agua fría; debe emplearse todo caliente que pueda resistirse.

No dormir frente á una ventana, de modo que al despertarse reciban los ojos luz viva.

Evitar que estando durmiendo dé el sol en la cara.

No siguiendo estos consejos aún cuando se tenga buena vista; llegará tiempo en que haya necesidad de recurrir á los lentes.

Yunque eterno

Se tiñe el raso sin color del agua y fingen las luciérnagas avispas; fulguran las estrellas como chispas y el Sol en el ocaso es una fragua.

Refiñe la campana de la aldea, en su garganta, gutural esquila y de la vega en la extensión tranquila un vago ensueño de carmin ondea.

El mirlo entre las frondas enmudece, el lírico turpial refrena el estro y reza la vejez el padrenuestro que al alma de los niños enternece.

Mas antes que la luz del Sol se trun- (que del piélagos en los ambitos serenos, los bárbaros martillos de los truenos hacen del monte gigantesco yunque.

LISIMACO CHAVARRIA.

GRONICA

Los segadores

El sol desploma sus rayos sobre los campos; la Naturaleza parece muerta de asfixia por la inclemencia abrasadora de la estación; ni el zumbido de un insecto, ni el balido de una oveja, ni el trino de un pájaro...

Solo se escucha el ruido áspero que produce la hoz del segador cortando las secas cañitas de la mies, con los interminables y monótonos «tje, rae» que parecen notas onomatopéyicas de un himno de redención.

Digna de lástima, y por lo tanto interesante, resulta la cuadrilla de segadores desde que sale de sus miserables albergues hasta que torna á ellos.

Niños colocados en sucias envolturas de trapos reveladores de la pobreza; mujeres harapientas, que cumplen la triple misión de madres, esposas y ayuda en el trabajo á sus maridos, y hombres que no se ven pálidos porque el sol los tiene bronceados, constituyen la anémica caravana que va á sostener titánica lucha por la vida, rudo combate para poder prolongar la agonía de una existencia casi aniquilada. Marchan por veredas y caminec, tris-

tes y cabizbajos, como si más que el amor los uniese la necesidad.

Cuando una cantera que mira al Norte les ofrece sombra, ó cuando un árbol no deja penetrar por entre sus hojas los ardorosos hilos solares, se detiene la caravana, bajan de las extenuadas caballerías á los muchachos, sacan de entre los sucios envoltorios alimentos escasos y poco nutritivos, sin más calor que el prestado por los débiles cuerpos de las criaturas que tuvieron encima, y diseminados á su alreque, comen un pedazo de pan seco y negruzco, beben el agua calentucha que contiene un cántaro, y vuelto á colocar todo cual antes iba, reanudan la fatigosa marcha entre una nube de polvo, que hace irrespirable una atmósfera que ya era pesada. Las noches las pasan a la intemperie, teniendo por cubierta la estrellada bóveda de firmamento y por cama el suelo duro y encendido, donde en descuidada promiscuidad, duermen los niños y hombres, Melanchólicos y dolidos por un sueño insuficiente, tornan con la alborada á seguir marchando.

Por fin encuentran donde trabajar sin caminar (pues no es poco trabajo hasta llegar allí), y entonces no parecen seres humanos por la tarea que realizan.

Hombres y mujeres (estas vistiendo pantalones, porque las sayas entorpecer) encorvados hacia el suelo, que riegan con un sudor copioso, van cortando puñados de mies que amontonan en haces, en tanto que el sol de Julio abrasa sus dorsos con la persistente crueldad de un tirano insaciable. Y así trabajan diez y seis horas diarias para obtener el pedazo de pan duro y negruzco, y así maldicen su destino que les hace arrastrar una vida tan miserable, y así destruyen sus cuerpos y pervierten sus almas, con el exceso de gastos de energía y con la desesperación del cruel abandono en que los tiende una sociedad que alardea de humanitarista.

Cuando la hora de comer llega y abandonan las también fatigadas hoces, para sentarse á la sombra de las tiendas de campaña, donde permanecen los chicos sufriendo las acometidas de los

tábanos mientras los hombres, fumando, reposan brevemente las mujeres, que han trabajado como ellos, abren sus arapos, sacan sus pechos escualidos y roñosos y dan de mamar á sus hijos, leche escasa é insana, por brotar de cuerpos mal nutridos y cansados.

¡No hay reposo para estas pobres mujeres!... ¡Tampoco hay caridad!

La mujer ofrece con frecuencia grandes ejemplos de abnegación, sufrimiento y fortaleza; pero ninguno es tan admirable como el que ofrece la desgraciada mujer del segador. Ella sabe que sacrifica en una tarea ingrata los encantos propios del sexo; ella trabaja tanto como «su hombre», al par que le da consuelos, como si ella no los necesitase, y ella cumple sin vacilar la sublime misión de madre, conociendo que al dar más vitalidad que adquiere, agota su existencia.

Veneración merece quien tal hace!

Cuando veáis una cuadrilla de segadores, cuando pase á vuestro lado la caravana de la miseria, no os apartéis con repugnancia, miradla con respeto, que son mártires del trabajo, que cada uno es héroe y víctima á la par, que ellos en ruda faena, han realizado la primera operación para que se lleven los trajes de los que no sufren los ardorosos rayos del sol de Julio.

¡Miradlos con amor, que son hermanos nuestros; no hagáis que el desprecio los convierta enemigos, y que las manos encallecidas en labor cruenta se levanten amenazadoras, y que los instrumentos de trabajo se transformen en armas de venganza para tomar un justo desquite!

En la primera quincena de Agosto vuelve la caravana al punto de partida, y por caminos y veredas, tristes y cabizbajos, como si más que el amor les uniera la necesidad, llegan los segadores á sus miserables albergues.

J. QUILLIS PASTOR

Las corridas de toros

ABONADOS

Antonio Iborra 1, Francisco

Sánchez 1, José Verdú 1, Manuel Tafalla 1, Antonio Pomares 1, José Torres 2, Carlos Beltrán 1, Francisco Mira 1, Antonio Marcos 1, José Cárcelos 1, Narciso Larrosa 1, José Gil 1, Manuel Lozano 2, Luis Maseres 1, Federico Linares 2, Mariano González 1, Antonio Murcia 1, Antonio Rodríguez Sánchez 1, Andrés Izón 1, José Lidón 1, Manuel Ruiz 1, José Franco Rebagliato 1, Luis García 1, Carlos Roman 1, Augusto Pescador 1, Matías Pescetto 1, Francisco Montero 2, José Parra 1, Antonio Vidal 1, José Berna 1, Alberto Iborra 1, Nazario Martínez 1, Venancio Parra (hijo) 2, Ginés Ortiz 1, Domingo Ortuño 1, Pedro Ferrandiz 1, Pascual Martínez 1, Ramón Navarro 1, Pascual del Baño 1, Antonio González 1, Manuel Ortuño Ruiz 1, Antonio Ruiz Ortuño 1, Manuel Ruiz Cases 1, Venancio Parra 1.

(Continuará)

Comentarios políticos

Los redactores de «El Eco de Orihuela», pierden el sueño y van á perder hasta la salud por si sus adversarios políticos son muchos ó pocos, por si toman café, por si gastan gafas, por si se bañan y por cosas por el estilo. Esto demuestra el editorial de ayer del colega al que no pondremos más que la siguiente réplica: los seis mil y pico de votos que obtuvo nuestro diputado en las elecciones últimas, prueban que hay en Orihuela otros tantos liberales demócratas que están de perfectísimo acuerdo con la política del actual gobierno; y calculando que esos electores educan á su familia en las redentoras ideas del progreso, y que cada una de esas familias se componga de tres individuos más, por término medio, resulta que en Orihuela hay más de 24.000 individuos conformes con la política del Sr. Canalejas. Hasta 30.000 próximamente que son los habitantes del distrito; podemos hacer un regalo de 6.000 opiniones para el colega conser-

vador; nosotros nos quedamos con las 24.000 que quiera ó no representamos; ya ve pues que tenemos tres cuartas partes de opinión más que él, en nuestro favor, y eso que le dejamos que se apropie la de otra rama conservadora bastante más grande que la suya, la de los carlistas, integristas y la de los radicales, que si les restáramos estas, se quedaba con la de sus ochenta lectores.

El discurso del Sr. la Cierva está juzgado universalmente como una lata infundiosa, y el señor Canalejas esplicó su aplauso que no ha tenido ni puede tener el alcance que le atribuye «El Eco de Orihuela».

En efecto, está muy alto el Presidente del Consejo de Ministros para que quiera descender al nivel menguado en que quedaron los gobernantes conservadores que esuvieron á punto de desprestigiar á España, ante Europa.

Precioso y útil regalo á los lectores de El Diario.

El notable pianista y compositor D. José María Francés ha publicado una preciosa colección de «Tarjetas - Postales - Musicales» conteniendo cada tarjeta una bonita y completa pieza para piano.

Consta esta notable colección de 20 piezas de música, todas completas y diferentes, y entre ellas hay bonitas Mazurkas, Polkas, Valses, Habanerás, etc., etc.

Esta preciosa y útil colección es digna de figurar en todos los álbums y mnsiqueros, y por un contrato especial con el autor, quien nos ha concedido la exclusiva en esta localidad; los lectores de EL DIARIO, la pueden obtener por el insignificante precio de «ochenta céntimos» con solo presentar este periódico en esta Administración antes del «17 de Julio»; pues pasada esta fecha costará dos pesetas, como es su precio corriente.

NOTICIAS

Se ruega á la persona que halla encontrado una cadena de oro con una

medalla del mismo metal, la devuelva á su dueño el Dr. D. José de Madaria, quien lo agradecerá ó le gratificará esplendidamente, pues se trata de un recuerdo de familia que lo tiene en mucha estima.

Se indica para ocupar la vacante que existe de senador por esta provincia, al general Gonzalez Parrado.

Nuestro ilustre amigo el ministro de Gracia y Justicia D. Trinitario Ruiz Valarino, ha concedido mil pesetas para la reparación de la iglesia del vecino pueblo de Benferri, cuyos habitantes están agradecidísimos por este rasgo del Sr. Ruiz Valarino, que aumenta los motivos de reconocimiento que con él tenemos los habitantes de este distrito.

El domingo próximo, con motivo de los grandes festejos que se celebrarán en Callosa de Segura, se organiza una corrida de toros en la que se lidiarán cuatro hermosos novillos de la acreditada ganadería del Marqués de Tamarón, de Sevilla.

Preciosas y lindas señoritas de aquella localidad presidirán el espectáculo taurino.

Los matadores serán Francisco Martínez «Palmerito» y el valiente y arrojado joven José María Pérez «Sastre», hijo del aplaudido expicador de toros Mamel Pérez.

Creemos que con un cartel tan completo y atrayente, se verá la plaza muy animada.

De esta población sabemos irán muchísimos aficionados á admirar la presidencia y á ver trabajar á el nuevo matador «Sastre».

En Torrevieja, donde se encuentra accidentalmente, se halla enferma la distinguida señorita Purita Diez.

Relacionado con dicha enfermedad, ha estado en la citada villa, el reputado médico y querido amigo nuestro Don José Zerón.

Deseamos el pronto restablecimiento de la enferma.

El domingo próximo día 17, se celebrará una novillada en la plaza de toros de Alicante alternando de matadores, el conocido novillero Mige y Olmeilo, El ganado será de Flores.

En el vecino pueblo de Cox se organizan fiestas cívico religiosas en honor de la Virgen del Carmen.

Predicarán los elocuentes oradores sagrados canónigos Sres. Diaz, Iniesta y Cervero.

Se han contratado las músicas de Albuera, Catral y Rojales, y habrá procesiones, bailes y juegos populares, y fuegos artificiales.

¡A divertirse tocan!

El domingo próximo se celebrará una extraordinaria corrida de toros en la plaza de Caudete, en la que los diestros «Machaquito» y «Bienvenida» lidiarán ganado de Saltillo.

Habrán trenes especiales de ida y vuelta desde la estación de Alicante.

Ha regresado de Cartagena, donde fué con motivo de celebrar el onomástico de su señor padre, nuestro distinguido amigo D. Adolfo Wandosell.

Anoche un mal hijo maltrató á su madre golpeándola como si fuese una piedra, fracturándole una muñeca.

De tan deprabado hecho, se ha dado conocimiento al Juzgado correspondiente, el que como siempre que se le denuncia un delito de esa naturaleza aplica la ley para escarmiento de los carinosos hijos.

Mañana á las nueve de la misma y siguiendo la costumbre establecida de años anteriores, irá la comisión de festividades del Excmo. Ayuntamiento á la Santa Iglesia Catedral, con objeto de invitar al Ilmo. Cabildo á la función de la Reconquista de Orihuela que se ha de celebrar el día 17 del actual en la Parroquia de Santas Justa y Rufina.

PASAJEMPOS

Solución al jeroglífico anterior

PARDIEZ

COMPREMIDO

1 PA 6 TO

A. ORTIZ

BOLETÍN RELIGIOSO

Santos para hoy

La Preciosa Sangre de Cristo

Cultos para mañana

En la Catedral, Misa conventual á las ocho y cuarto.

PIANO

Se vende uno vertical sumamente barato.

Darán razón en la redacción de este periódico, Feria, 8.

Rogamos á aquellos de nuestros suscriptores de fuera que se encuentran en descubierto con esta administración, hagan efectivo el importe de sus suscripciones, para que no sufran alteraciones en el envío de nuestro periódico.

OPOSICIONES EN HACIENDA

Convocatoria para cubrir 30 plazas, en Septiembre próximo, con haber de pesetas 2000 anuales.

ACADEMIA de preparación completa, con plan ajustado al «Programa oficial» publicado por la «Gaceta de Madrid».

Clases a cargo de D. Sebastián Forní Tenedor de Libros de la Delegación de esta provincia, del cuerpo pericial de Contabilidad, por oposición; D. Francisco A. Oréngo, oficial 1.º de Intervención por oposición y D. Abelardo L. Ternel, perito mercantil y funcionario de Hacienda asimismo.

Las clases comenzarán en 1.º de Mayo. Queda abierta la matrícula en la Administración de «Eco de Levante», de 3 á 7 de la tarde.

Imp. de J. Sansano, Orihuela

GUANO PERUANO
COMPLETO
La Carza Real
Riqueza garantizada
Compite con las más acreditadas marcas
Fabricantes Sres. Albarracín y Alencán-Españardo.
Depósito en Orihuela, calle del Rio en el arracén de Galiano.



SECCION DE ANUNCIOS

LA ATAMBRA

Mayor, 31 y 33

Gran establecimiento de Tejidos, de

Jose Marín Garrigos

Grandes surtidos de géneros propios para señoras.
Altas novedades para la próxima estación.

PAÑERÍA DE Eleutero García

MAYOR, 14

En este acreditado establecimiento, se ha recibido un gran surtido de estambres, hilo, vicuñas, canillas y driles, para la presente temporada.
Especialidad en merinos para solapas y manteos

Precios sumamente económicos.

EL LEON DE ORO

Vinda de José Martínez Costa

MAYOR 17 y 19 — FERIA, 20

Primera casa en novedades. — Gran surtido en géneros blancos y negros, especialidad de la casa. — Grandes remesas de géneros semanales. — Grandioso surtido en lanas para caballero, para la próxima temporada. Guardapolvos hilo para viaje á 9 pesetas.

PRECIO FIJO

VENTAS AL CONTADO

EL ORO

Gran fabrica de gaseosas y agua de Selt montada con todos los adelantos modernos que exige esta clase de industrias.

Evaristo Cánovas

San Agustín, 16

EL ROJO EL PRACTICANTE

Ha recibido un bonito muestrario de papeles pintados para decorar habitaciones última novedad, da mucho gusto muy baratos, desde 40 céntimos pieza de ocho metros de largo, hasta 15 pesetas.
436 dibujos donde elegir.
Antes de empapelar una habitación, conviene ver mi extenso muestrario.

Enrique Luis PINTOR

Montura, decoración, dorado. — Especialidad en trabajos artísticos. — Imitaciones á maderas y mármoles. — Restauración, atributos, escudos, transparentes.

Gran almacén de materiales de construcción

Diferentes clases de teja plana

Gran variedad en azulejos del país y del extranjero

Pavimentos de mosaicos hidráulicos

Además se encontrará en el citado almacén todo lo necesario en obras de albañilería á precios sumamente económicos.

JOAQUIN SANCHEZ BALLESTA

Santiago, 5, ORIHUELA

EL INDIO

COMERCIO DE TEJIDOS

Economía, Elegancia, Gusto, Variedad
Visita esta casa. La que más barato vende
Pañuelos, Mantones, Cretonas, Lienzos
Géneros de punto

Recameras Calderón de la Barca

ORIHUELA

Zapatería

¿Quereis comprar buen calzado y barato?

Pues lo encontrareis en la zapatería de MARIANO MARTÍNEZ, Calle Mayor número 34, ó en la sucursal en Torrevieja, donde podreis hallar los últimos modelos de calzados á precios sumamente económicos